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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
México pausa la relación con Perú y apoya a Castillo 
Expertos critican que el presidente Andrés Manuel López Obrador ignore la Doctrina Estrada y 
ponga en crisis el sistema interamericano al reconocer al exmandatario 

 
Murió Miguel Barbosa, Gobernador de Puebla 
Hoy le harán un homenaje de cuerpo presente 

 
Afina aplanadora; votarían a ciegas 
Alista mayoría oficialista apoyo a “Plan B” electoral 

 
Perú mantiene relaciones con México… y AMLO pone pausa 
Diplomacia. Pedro Castillo fue quien dio el golpe de Estado, reprocha Boluarte; “no se trata de 
reconocer o desconocer, sino de una preocupación por derechos humanos”: Ebrard 

 
AMLO: Para México Pedro Castillo es el Presidente de Perú 
Más ciudades de la nación andina se adhieren a la rebelión 

 
“Plan B”, señal negativa a los inversionistas 
Rechazo. IP y ejecutivos de finanzas suman voces contra la Reforma Electoral 

 
Importación de gasolina crece más que la refinación del sistema Pemex 
Compra al extranjero se incrementó 28% hasta octubre 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Mantiene López Obrador reconocimiento a Pedro Castillo  
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/mantiene-lopez-obrador-reconocimiento-pedro-
castillo 
El presidente Andrés Manuel López Obrador desató una crisis diplomática 
con el gobierno peruano, al manifestar que reconoce como presidente a 
Pedro Castillo, destituido por el Parlamento, y que pone en “pausa” las 
relaciones con el país sudamericano. Por la tarde, la mandataria Dina 
Boluarte anunció que llamaría a los presidentes de Argentina, Bolivia, 
Colombia y México para aclarar la coyuntura. López Obrador declaró que, 
aunque no planea retirar al embajador mexicano en Lima, la relación con 
Perú se pone “en pausa, en espera de lo que suceda y ojalá se busque una 
salida democrática”. Resumió que, en la declaración conjunta de México, 
Argentina, Colombia y Bolivia, difundida el lunes, quedó claro que los cuatro 
países reconocen a Castillo como presidente y piden su restitución y 
respetar sus derechos. Mientras se ve cómo avanzan las cosas, la relación 
México-Perú, insistió, está “pausada”, aunque “no se retira la embajada”. 
En Palacio Nacional, declaró:  
“No es injerencismo estar ahí, conduciendo nada. Nuestro embajador está 
en su trabajo diplomático y es Relaciones Exteriores la que está a cargo de 
llevar a cabo este proceso, nosotros lamentamos mucho lo que está 
sucediendo, sobre todo por el sufrimiento del pueblo hermano del Perú (...) 
No hay normalidad política en Perú, la gente está en la calle”. 
 
Perú mantiene relaciones con México y AMLO les pone 'pausa'  
https://www.milenio.com/politica/peru-mantiene-relaciones-mexico-amlo-pone-pausa 
La presidenta de Perú, Dina Boluarte, aseguró que las relaciones de su país 
con los gobiernos de izquierda de México, Argentina, Colombia y Bolivia 
continúan normales pese al apoyo que han dado al destituido ex presidente 
Pedro Castillo. Por su parte, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
aseguró ayer que éstas se encuentran “en pausa”.  
Los gobiernos de México, Argentina, Colombia y Bolivia dijeron el lunes en 
un comunicado conjunto que el líder izquierdista Castillo ha sido víctima de 
“hostigamiento” político desde que asumió el poder y exhortó a Perú a 
“abstenerse de revertir la voluntad popular” de las urnas.  
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Boluarte, quien asumió el poder luego de la expulsión de Castillo, dijo que 
se comunicará más tarde con los presidentes de esos países de la región y 
con el mandatario de Brasil. “Lo que ha sucedido, y toda la población 
peruana lo sabe, seguramente algunos hermanos países no, es que el 
mismo ex presidente Castillo fue quien dio el golpe de Estado. 
 
SCJN admite controversias del INE y CNDH sobre reforma 
electoral  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/12/13/politica/scjn-admite-controversias-del-ine-
y-cndh-sobre-reforma-electoral/?from=homeonline&block=politica&opt=articlelink 
Ciudad de México. - La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 
admitió a trámite las controversias constitucionales promovidas por el 
Instituto Nacional Electoral (INE) y la Comisión Nacional de Derechos 
Humanos (CNDH), quienes se acusan mutuamente de invasión de sus 
respectivas esferas competenciales, luego de que el ombudsperson se 
manifestara a favor de la reforma electoral. La primera controversia es la 
235/2022, interpuesta por la CNDH quien impugna el comunicado emitido 
por el INE el 30 de octubre pasado, donde el órgano electoral afirmó que la 
comisión tiene “una prohibición constitucional expresa para intervenir en 
temas de índole electoral”.  
También agregó que el presidente del INE, Lorenzo Córdova, y el consejero 
Ciro Murayama hicieron declaraciones a diversos medios de comunicación 
afirmando que la CNDH no tiene facultades para defender los derechos 
políticos de los ciudadanos “siendo inexacto que la Constitución Política de 
los Estados Unidos Mexicanos así lo disponga”. 
 
Chiquillada se rebela, busca cambios a plan B; convenios de 
coalición, entre sus preocupaciones  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/chiquillada-se-rebela-busca-cambios-a-plan-b-
convenios-de-coalicion-entre-sus 
Ciudad de México. - El voto de los senadores de los partidos Verde y del 
Trabajo para el llamado plan B de la reforma electoral está en riesgo de 
fraccionarse hoy, porque ambos partidos plantearon al gobierno federal al 
menos 15 cambios y, aunque sus coordinadores refrendaron su respaldo al 
Presidente de la República y dejaron en claro que no lo condicionan, sí son 
irreductibles para algunos de sus integrantes.  
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Ayer, el Senado decidió darse más de tiempo para discutir y aprobar en el 
pleno el plan B electoral, pues será hasta hoy cuando se analice, luego de 
mantener el diálogo con la Consejería Jurídica de Presidencia de la 
República y con la Secretaría de Gobernación, para concretar al menos 15 
propuestas de Ricardo Monreal, siete del Partido Verde y ocho del Partido 
del Trabajo. Ayer, los dos dictámenes que integran la reforma secundaria en 
materia electoral, conocida como plan B, quedaron de primera lectura ante 
el pleno del Senado y será este miércoles cuando se discuta, para dar tiempo 
de lograr acuerdos, pues todavía anoche senadores del Partido Verde y del 
PT dialogaron con el secretario de Gobernación, Adán Augusto López 
Hernández, para llegar a acuerdos sobre los temas que les interesan a 
ambos grupos parlamentarios. 
 
Afinan aplanadora; votarían a ciegas 'Plan B' contra INE  
https://www.reforma.com/afinan-aplanadora-votarian-a-ciegas-plan-b-contra-
ine/ar2520983?v=4 
Ciudad de México. - Morena y aliados en el Senado se perfilan para aprobar 
por mayoría simple el "Plan B" electoral, que debilita la estructura 
administrativa del Instituto Nacional Electoral (INE) rumbo al proceso de 
2024. Aunque hubo modificaciones a las minutas que envió la Cámara de 
Diputados, las comisiones del Senado dejaron en sus términos la reforma 
que propuso el Ejecutivo federal, que aplica una "desconcentración 
administrativa" en el INE. Los legisladores de Morena y sus aliados del PT y 
del PVEM se alistaban para votar y respaldar la reforma electoral en leyes 
secundarias sin conocer los casi 500 artículos que lo componen, 
denunciaron senadores de Oposición. El llamado "Plan B" electoral llegó el 
viernes al Senado y fue hasta ayer, cuando faltaban menos de 24 horas para 
que el pleno lo discutiera, que los legisladores morenistas y sus aliados 
recibieron una explicación superficial. El senador panista Damián Zepeda 
reprochó que se pretenda imponer un nuevo modelo del sistema 
democrático en apenas unos días y sin ninguna deliberación a profundidad. 
 
INE prevé en elecciones nuevos frenos a funcionarios y 
mañaneras  
https://www.milenio.com/politica/ine-preve-elecciones-frenos-funcionarios-mananeras 
Ciudad de México. - El Instituto Nacional Electoral (INE) someterá a votación 
este miércoles, lineamientos que pondrán freno a la intervención de 
servidores públicos en los procesos electorales y, en el caso del presidente  
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Andrés Manuel López Obrador, a sus conferencias de prensa mañaneras 
donde debe abstenerse de emitir opiniones o expresiones, pues su 
investidura puede impactar indebidamente en las campañas. 
Mientras el Senado de la República arrancará el debate de la reforma 
electoral, el INE avalará lineamientos que van en contra de lo que pretende 
imponer la iniciativa, lo que generará una nueva confrontación entre la 
autoridad electoral y las fuerzas políticas que buscan acotar su actuación. 
Después de que, en septiembre, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación le dio 30 días al INE para resolver estas problemáticas, así 
como la intervención de grupos delictivos en los comicios, y tras rebasar el 
tiempo establecido, finalmente este miércoles, el Consejo General acatará 
las sentencias. 
 
Académicos protestan por nuevo intento de Conacyt de 
reformar el Estatuto General del CIDE  
https://www.eluniversal.com.mx/ciencia-y-salud/academicos-protestan-por-nuevo-
intento-de-conacyt-de-reformar-el-estatuto-general-del-cide 
En su comunicado número 19, la Asamblea Académica Permanente del 
Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE), rechaza un paquete 
de reformas planteadas por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 
(Conacyt), las cuales están programadas para presentarse, en una sesión 
extraordinaria, el viernes 16 de diciembre ante la Asamblea de Asociados del 
CIDE. El comunicado, firmado por las profesoras y profesores de la 
institución, rechaza las reformas, las cuales son las mismas que las 
propuestas en enero pasado, motivo por lo que los estudiantes y profesores 
tomaron las instalaciones en ese momento. “Hoy nos hemos enterado de 
que el Conacyt ha convocado a una reunión extraordinaria de la Asamblea 
de Asociados del CIDE para el viernes 16 de diciembre con el fin de presentar 
un paquete de reformas al Estatuto”, se puede leer en el documento. 
 
Pese a alza en covid-19 desdeñan cubrebocas; López-Gatell sólo 
lo recomienda  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/pese-a-alza-en-covid-19-desdenan-cubrebocas-
lopez-gatell-solo-lo-recomienda/1558631 
El subsecretario de Salud federal, Hugo López-Gatell Ramírez, afirmó que no 
se hará obligatorio el uso de cubrebocas, aunque reconoció el alza en los 
casos de coronavirus.  
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“Tenemos un incremento de casos, estos casos o contagios de covid-19 
atienden a la misma lógica de las infecciones respiratorias que todas las 
temporadas de frío, otoño invierno que desde hace centenas o milenios 
incrementan. Covid-19 progresivamente va a empezar a entrar en 
temporada, en una fase estacional, va a dejar de tener estas oleadas en 
primavera y verano y comenzará a sincronizarse con el resto de los más de 
36 virus respiratorios que se conocen afectan a los seres humanos”. “No 
vamos a poner ninguna medida de carácter obligatorio porque existe una 
prueba de experiencia científica en la salud pública, de que las medidas que 
se imponen no sean útiles, no son efectivas”, aseguró el funcionario. Dijo que 
se trata de fomentar el uso del cubrebocas más que su imposición. Precisó 
que del 4 al 10 de diciembre el promedio diario de casos de covid fue de mil 
818 y que la ocupación de camas generales en los hospitales es de 4% y 2% 
en el caso de camas con ventilador. 
 
Se rezaga CDMX en competitividad tras pandemia  
https://www.reforma.com/se-rezaga-cdmx-en-competitividad-tras-pandemia/ar2520945 
Ciudad de México. - La Ciudad de México y la zona conurbada del Valle de 
México dejaron de ser el área más competitiva del País, reportó el Instituto 
Mexicano para la Competitividad (IMCO). La Capital se mantuvo en el primer 
sitio de 2011 a 2021; pero este año descendió al quinto lugar, por debajo de 
Monterrey, Saltillo, Guadalajara y Querétaro, de acuerdo con el Índice de 
Competitividad Urbana 2022. "Ciudad de México que, por no repuntar 
después de la pandemia en el tema económico, se ha rezagado en lugares", 
explicó la especialista Ivania Mazari. Agregó que la recuperación ha sido 
muy lenta e influyó que la CDMX dista de ofrecer una sensación de 
seguridad. "Algo que considero que es muy importante es poder caminar 
tranquila por la calle, en las noches, sentirme segura", puntualizó Mazari. 
Sólo en 13 de las 66 ciudades comparadas, más de la mitad de la población 
dijo que camina en las calles con tranquilidad. Entre estas no aparece la 
Ciudad de México. 
 
Otra tragedia en Puebla; ahora muere Gobernador Barbosa  
https://www.reforma.com/otra-tragedia-en-puebla-ahora-muere-gobernador-
barbosa/ar2520881?v=4 
Ciudad de México. - Una nueva tragedia enlutó al Gobierno de Puebla, tras 
la muerte ayer del Gobernador Luis Miguel Barbosa (Morena), a los 63 años 
de edad, por un infarto al miocardio.  
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Barbosa padecía diabetes crónica, que en 2013 le causó la amputación de la 
pierna derecha y la extracción de la vesícula, en un episodio que lo mantuvo 
hospitalizado por 20 días, bajo coma inducido. Barbosa fue trasladado ayer 
a la CDMX en un helicóptero, pero falleció a su arribo al hospital.  
La Secretaria de Gobierno, Ana Lucía Hill, quedó como encargada del 
despacho, mientras el Congreso local elige a un Gobernador sustituto que 
concluya el mandato por el que fue electo Barbosa hasta 2024. El Congreso 
debe hacer el nombramiento antes de diez días. 
Puebla tendrá 8 gobernadores en 11 años. Rafael Moreno Valle, electo en 
2011, dejó su cargo en 2017 al interino Antonio Gali, quien a su vez entregó el 
mando a la panista Martha Erika Alonso, esposa de Moreno, electa en julio 
de 2018 y quien tomó posesión el 14 de diciembre de ese año. Ella murió 10 
días después, al desplomarse el helicóptero en el que viajaba con su marido. 
 
Ante protestas, gobierno peruano opta por estado de 
emergencia  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/12/13/mundo/ante-protestas-gobierno-peruano-
opta-por-estado-de-emergencia/?from=homeonline&block=carousel&opt=articlelink 
Perú, Lima. - Nada cambia de momento en Perú, la convulsión social 
continúa, las carreteras se mantienen cerradas y ciudades que no figuraban 
en el mapa de los disturbios, de las protestas y de los bloqueos comienzan 
a aparecer, como la norteña Chota, en el departamento de Cajamarca, del 
cual es oriundo el ex presidente Pedro Castillo, donde los ronderos impiden 
el ingreso y salida de vehículos. En un reconocimiento tácito de la 
complejidad de la situación, la presidenta Dina Boluarte dijo la tarde del 
martes estar considerado imponer el estado de excepción en todo el país.  
Este martes, a Castillo la justicia peruana le negó una apelación y ratificó que 
deberá seguir detenido al menos hasta el mediodía del miércoles, cuando 
vence la orden de detención preventiva. "Jamás renunciaré y abandonaré 
esta causa popular que me ha traído acá. Desde acá quisiera exhortar a las 
fuerzas armadas y la policía nacional que depongan las armas y dejen de 
matar a este pueblo sediento de justicia", dijo Castillo en su primera 
declaración desde su destitución y detención hace una semana. 
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La izquierda abre un nuevo frente anti-OEA  
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/la-izquierda-abre-un-nuevo-frente-anti-oea 
San José. - La profunda crisis política que estalló hoy hace una semana con 
la destitución de Pedro Castillo como presidente de Perú tensó las 
relaciones interamericanas y trasladó a Lima la honda pugna diplomática 
que México, Argentina y Bolivia acumularon desde 2019 en Washington con 
la cúpula de la Organización de Estados Americanos (OEA).  
La sensible tirantez diplomática se exacerbó con un comunicado conjunto 
que los gobiernos izquierdistas de México, Argentina, Bolivia y Colombia 
emitieron anteayer para apoyar a Castillo, ratificar que aún lo reconocen 
como gobernante legítimo de Perú, condenar su arresto y reiterar que debe 
respetarse su elección por la vía del sufragio en las urnas en 2021.  
“Es un pronunciamiento incomprensible. No les preocupa el golpe de 
Castillo y, entre líneas, piden reponerlo en el poder”, advirtió el abogado 
peruano Francisco Belaúnde, profesor de Derecho Internacional Público en 
la (no estatal) Universidad de Lima, en referencia a la frustrada intentona de 
Castillo de asestar un golpe de Estado.  
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/jaloneos-en-morena-por-
el-plan-b 
La decisión de programar hasta hoy la discusión y votación en el Pleno del 
Plan B de la reforma electoral, nos cuentan, se tomó para dar tiempo a 
obtener respuesta del presidente Andrés Manuel López Obrador sobre un 
tema fundamental: el senador Ricardo Monreal “encorchetó” los artículos 
relacionados con la reorganización administrativa del INE, pues ha 
advertido que de mantenerse la propuesta que aprobó la Cámara de 
Diputados, se atentaría contra la autonomía y la operatividad del instituto. 
Don Ricardo asegura que aún no define el sentido de su voto y se prevé que 
la de hoy sea una sesión maratónica, con infinidad de reservas de senadores 
no sólo de oposición, sino de la misma bancada de Morena, pues nos 
aseguran que varios integrantes de ese grupo parlamentario han expresado 
su desacuerdo con muchos de los términos de la minuta aprobada en San 
Lázaro. Hoy se verá si todo queda en fintas o se abren grietas en la fracción 
morenista. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-12-14/op239672 
TODO INDICA que hoy se aprobará en el Senado el "Plan B" de la mal 
llamada reforma electoral. De confirmarse, no hay que darle muchas vueltas 
para entenderlo: se trata del mayor ataque contra la democracia mexicana 
moderna. El presidente Andrés Manuel López Obrador pasará a la historia 
como quien dio el golpe que desmanteló el aparato democrático que a él 
mismo lo llevó al poder. PORQUE lo que está en juego no son los sueldos de 
los consejeros electorales ni las millonarias prerrogativas de los partidos. Lo 
que el Presidente está destruyendo es un andamiaje que tomó muchos 
años construir y que se logró a partir de las luchas (y los muertos) de la 
oposición, lo mismo de la izquierda que del PAN y de la sociedad civil de la 
que usted forma parte. 
ESTA reforma no reforma nada, sólo destruye. Y lo que es peor: hace 
prácticamente inviable la realización de las elecciones con el nivel de 
confianza del que hoy gozan. La paradoja es que quien hoy golpea la 
democracia mexicana es quien defiende al golpista peruano. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1586 
Que en el contexto de la discusión de la reforma electoral en el Senado, en 
el INE dicen que ya comenzó la desbandada de funcionarios que buscan 
aprovechar las actuales condiciones de retiro, gente cercana al presidente, 
Lorenzo Córdova, y al consejero Ciro Murayama. El director ejecutivo del 
Registro Federal de Electores, René Miranda Jaimes, y el coordinador de 
Asuntos Internacionales, Manuel Carrillo Poblano, anunciaron que se 
apegarán al programa voluntario y ya no se esperarán a averiguar si 
cambian las condiciones laborales del instituto. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
Pre-golpe  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/pre-golpe 
Se lo han dicho de todas las maneras posibles. No sólo personajes a quienes 
él considera inmorales rivales, sino gente con quien tiene interlocución y 
que ha intentado trabajar de cerca en su gobierno. Se lo han dicho desde 
adentro de su partido, se lo han dicho intelectuales y periodistas 
ideológicamente afines que lo han respaldado en momentos críticos, se lo 
han dicho ministros de la Corte y legisladores, empresarios cercanos y 
líderes sociales históricos de la izquierda mexicana, se lo han dicho ex 
consejeros del IFE-INE que hicieron siempre eco de sus discursos cuando 
estaba en la oposición, se lo ha señalado la prensa internacional. 
Lo han tratado de convencer explicándole que Morena tiene en la bolsa la 
sucesión presidencial y que no necesita dar la impresión de que está 
haciendo trampa por adelantado. Le han explicado que sus cambios a las 
leyes electorales violan la Constitución. Incluso ha tenido que aceptarlo en 
público.  
 
Mario Maldonado 
Accionistas quieren fusión Megacable-izzi; presionan a los 
Bours  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/accionistas-quieren-fusion-
megacable-izzi-presionan-los-bour 
Este martes volvió a correr como pólvora la posible fusión entre izzi y 
Megacable propuesta por Televisa. La intención, ha dicho la compañía de 
Emilio Azcárraga, es crear una nueva proveedora de servicios de triple play: 
voz, datos y video. La noticia disparó el precio de las acciones de ambas 
empresas. Televisa subió hasta 10% al inicio de la jornada y terminó con un 
aumento de 6.4%. Megacable cerró con una ganancia de 13.1%. A los 
inversionistas les gusta la operación que se ha intentado desde hace por lo 
menos 10 años. La oferta al consejo de Megacable habría salido de Grupo 
Televisa en noviembre y, si bien hubo intentos de acercamiento desde hace 
tiempo, esta es la primera vez que se tiene conocimiento de una oferta 
pública a los accionistas de la empresa de la familia Bours.  
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Salvador García Soto 
Diciembre fatal para gobernadores poblanos  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/diciembre-fatal-para-
gobernadores-poblanos 
La noticia lamentable de la muerte del gobernador de Puebla, Miguel 
Barbosa, sacudió ayer al mundo político nacional y particularmente al 
estado poblano. El morenista y experredista, que se convirtió en el primer 
gobernante de izquierda en su estado natal, rompió no sólo con el dominio 
panista en ese estado, que fue de los primeros en gobernar la llamada 4T, 
sino también con tabús como que un político que no provenía de la clase 
política de la ciudad de Puebla, sino de Tehuacán, llegara a gobernar el 
estado. Barbosa fue un abogado egresado de la UNAM que fundó su propio 
despacho en Tehuacán y tras una carrera exitosa en la abogacía, se vinculó 
en 1994 a la segunda campaña presidencial del ingeniero Cuauhtémoc 
Cárdenas, iniciando así su vinculación primero al cardenismo con el Frente 
Democrático Nacional y luego a la fundación del PRD en el que militó y 
creció políticamente al convertirse primero en dirigente estatal en Puebla y 
luego en consejero Nacional en 1998. Fue diputado federal de 2000 a 2003 
y en 2012 llegó al Senado como senador de lista nacional. 
 
Héctor de Mauleón 
Un año de sangre para no olvidar  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/un-ano-de-sangre-para-no-
olvidar 
El gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, apareció retratado con tres 
jefes criminales de Morelos, El Ray, El Tripa y el Profe. Era el 3 de enero de 
2022. Unos días después un interno del Cereso de San Miguel, en Puebla, 
encontró en los contenedores de basura el cadáver de un bebé de tres 
meses: se lo había robado del panteón civil de Iztapalapa, en la Ciudad de 
México: se destapó la existencia de un mercado negro de osamentas 
empleadas en rituales de brujería. Un convoy recorrió más tarde las calles 
de Tetetecala y Mazatepec, Morelos. Hombres armados gritaban: “¡Pura 
gente de El Señorón”. Dejaron un cadáver frente a la casa de la diputada Luz 
Dary Quevedo, con un mensaje: “Aquí tienes un regalo, Luz Dary, por no 
respetar los acuerdos”. La madrugada del 5 de febrero, los tripulantes de una 
camioneta arrojaron 10 cuerpos envueltos en cobijas y bolsas de plástico en 
la calle principal de Pradillo III, en Fresnillo, Zacatecas.  
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Sergio Sarmiento 
La inconstitucional  
https://www.reforma.com/la-inconstitucional-2022-12-14/op239674 
"Por encima de la ley está el pueblo, está la democracia. Yo voy a estar aquí 
mientras el pueblo me respalde". Andrés Manuel López Obrador 
Uno podría suponer que la primera preocupación de un legislador que esté 
trabajando en una nueva ley secundaria sería evitar que ésta tenga aspectos 
inconstitucionales. No en nuestro país. En el afán por obedecer las órdenes 
del "señor Presidente", y en coincidencia con la filosofía del "y que no me 
vengan con que la ley es la ley", los senadores están aprobando una nueva 
legislación electoral secundaria a sabiendas de que es inconstitucional. 
No lo digo yo. Ricardo Monreal, coordinador de los senadores de Morena, 
doctor en derecho por la UNAM, identificó 21 "bloques" de 
inconstitucionalidad en la iniciativa del Presidente, que se aprobó con 
dispensa de trámites, sin dar tiempo siquiera para leerla, en la Cámara de 
Diputados.  
 
Carlos Marín 
El Doctor Muerte vuelve a atacar  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/el-doctor-muerte-vuelve-
a-atacar 
Una reportera planteó ayer en la mañanera: 
–En Nuevo León se anunció nuevamente la obligatoriedad del uso de 
cubrebocas en espacios cerrados debido al aumento de contagios de covid. 
Aprovechando que está aquí el doctor Alcocer, le pregunto si ante este 
repunte que se está registrando a nivel nacional están considerando hacer 
obligatorio este uso en todo el país. 
Quien respondió fue Hugo López-Gatell: 
“Definitivamente no vamos a poner ninguna medida de carácter 
obligatorio, porque existe una probada experiencia científica en la salud 
pública de que las medidas que se imponen no son útiles, no son efectivas, 
pero además esto es completamente congruente con un principio de 
conducta política que ha dispuesto el Presidente y que nos rige a todo su 
gabinete de que las cosas no se imponen, se persuaden amablemente. 
Entonces, se junta la ciencia con una política de esta naturaleza…”. 
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Joaquín López-Dóriga 
Coahuila, un senador muy carbón  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/coahuila-un-senador-
muy-carbon 
La peor política exterior es la política interior. ¿O cómo era? Florestán 
Durante más de un año, todos los jueves, el presidente López Obrador dio 
reflector al subsecretario de Seguridad, Ricardo Mejía, a quien presentaba 
en la mañanera con una aspiracionista sección, Impunidad Cero, desde 
donde comenzó a construir su candidatura para el gobierno de Coahuila 
dando, además, la impresión que era su apuesta. 
Así, decidido, empezó a tomar distancia de su responsabilidad de Estado, la 
más grave del gobierno federal, la seguridad, y a usar su cargo para una 
larga y onerosa precampaña para la que, incluso, llegó a pedir licencia al 
cargo, abandonando su trabajo para irse dos semanas a su estado a apoyar, 
dijo, el proceso de consulta popular para la revocación del mandato 
presidencial, cuando fue a promoverse él, sin que su jefe le dijera algo, por 
lo que se reforzó la versión de que era su carta. 
 
Enrique Quintana 
Se frena el consumo  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/12/14/se-frena-el-
consumo/ 
El consumo interno de nuestro país comienza a dar signos de agotamiento 
después de muchos meses de crecimiento sostenido. 
Esta semana surgieron dos luces amarillas que deben tomarse en cuenta. 
La primera corresponde a la evolución de las ventas de las tiendas afiliadas 
a la ANTAD. El crecimiento nominal a tiendas comparables en el mes de 
noviembre fue de 6.1 por ciento. Si consideramos que la inflación en 
noviembre fue de 7.8 por ciento, entonces podemos inferir que en términos 
reales hubo un retroceso de 1.6 por ciento. En octubre, el crecimiento había 
sido de 10 por ciento nominal y de 1.5 por ciento en términos reales. 
Noviembre es muy relevante para los establecimientos que forman esta 
cadena pues es el mes del “Buen Fin”, que pareciera no haber sido tan 
bueno este año. 
 
 
 
 

https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/coahuila-un-senador-muy-carbon
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/coahuila-un-senador-muy-carbon
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/12/14/se-frena-el-consumo/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/12/14/se-frena-el-consumo/


 

 

 

 
Darío Celis 
IFT regala quitas  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/12/14/ift-regala-quitas/ 
ALGO EXTRAÑO ESTÁ pasando al interior del Instituto Federal de 
Telecomunicaciones (IFT). Con mucho sigilo están perdonando multas de 
cientos de millones de pesos a operadores. Tan solo en los últimos días, una 
multa a AT&T por 400 millones de pesos las huestes de Javier Juárez Mojica 
se la acabaron reduciendo a solamente tres millones. 
El operador a cargo de Mónica Aspe incumplió normas en colaboración con 
la justicia, tales como la geolocalización de equipos. Pero eso no es todo en 
el actuar del regulador. Más sorprendió que el viernes de la semana pasada 
anularon un procedimiento sancionatorio a Telmex, dirigida por Héctor Slim 
Seade, que incluía una multa de 22 mil millones de pesos. 
Inexplicable pues por la misma falta en la compartición de infraestructura a 
Telnor, filial de Telmex, sí le impusieron una multa de mil 300 millones antes 
del receso del IFT por la pandemia de Covid. 
La contralora del instituto ya ha detectado y mandado oficios desde julio de 
este año, señalando que podrían estar ocurriendo “conflictos de intereses” 
de exfuncionarios del organismo. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Barco a la deriva  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/12/14/barco-a-la-
deriva/ 
La selección del senador Armando Guadiana como candidato al gobierno 
de Coahuila, que se pone en juego el próximo año, volvió a evidenciar que el 
centralismo presidencial que se vive, es selectivo. Guadiana, ante la sorpresa 
de muchos, resultó ser el mejor evaluado en las encuestas para abanderar 
al partido, según declaró Mario Delgado, líder nacional de Morena, quien 
aseguró que quien parecía el candidato designado, el subsecretario de 
Seguridad, Ricardo Mejía Berdeja, estaba al tanto de los resultados de la 
encuesta. “Nosotros no reconocemos esa encuesta”, respondió. “Quiero 
descalificar tajantemente esos resultados porque tengo severas dudas de 
cómo se levantaron”. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Diputada del PT propone crear registro nacional de 
generadores de violencia  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/diputada-del-pt-propone-crear-registro-nacional-
de-generadores-de-violencia/1558517 
La diputada federal del Partido del Trabajo, Araceli Celestino Rojas, propuso 
mediante una iniciativa la creación de un Registro Nacional de Generadores 
de Violencia con la finalidad de combatir las agresiones contra las mujeres. 
La legisladora de la coalición Juntos Hacemos Historia en la Cámara de 
Diputados, manifestó que es urgente que desde el Legislativo se creen las 
herramientas para frenar la violencia hacia las mujeres, ya que es un 
problema que ha aumentado. En materia de género, la diputada impulsa 
que se haga una Ley General para combatir el feminicidio, para que este 
delito sea tratado de la misma forma en los 32 estados de la República. 
Destacó la urgencia de que en todo el país este delito sea perseguido de la 
manera más eficaz. También enfatizó la urgencia de que se considere como 
delito, toda violencia física o psicológica que se haga en contra de las 
personas adultas mayores, “a estas personas que agredan a nuestros 
adultos mayores podrán ser castigados hasta con cuatro años de cárcel”. 
Araceli Celestino Rosas también presentó una iniciativa para que la 
Procuraduría Agraria deba proporcionar abogados de oficio a campesinos 
que no tengan recursos económicos para contratar un abogado.  
La legisladora federal indicó que el propósito de esta iniciativa es para que 
las resoluciones que se den en los juicios sean las más favorables a los 
intereses de los campesinos, ya que tendrán acceso a que se les asesore 
jurídicamente.  
(Información disponible en 1 portal distinto) 
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Sector Agrario 
 
 

Seguridad vial es prioridad en el proceso de conformación de la 
Estrategia Nacional de Movilidad: Sedatu  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/seguridad-vial-es-prioridad-en-el-proceso-de-
conformacion-de-la-estrategia-nacional-de-movilidad-sedatu 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) impartió el segundo taller de seguridad vial con especialistas del 
sector público, privado, académico y organizaciones de la sociedad civil, 
como parte de las acciones en torno a la aprobación de la Estrategia 
Nacional de Movilidad y Seguridad Vial (Enamov) en mayo de 2023, la cual 
será el instrumento rector para la conducción de la Política Nacional de 
Movilidad en México. El subsecretario de Desarrollo Urbano y Vivienda, 
Daniel Fajardo Ortiz, explicó que el taller se realizó en colaboración con el 
Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y el Instituto de Políticas para el 
Transporte y el Desarrollo (ITDP), con el objetivo de retroalimentar y 
transversalizar la seguridad vial como prioridad de la Enamov, 
especialmente en la instrumentación para municipios y gobiernos estatales. 
 
Semarnat reconoce a los ganadores del Premio al Mérito 
Ecológico  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/semarnat-reconoce-a-los-ganadores-del-premio-al-
merito-ecologico 
Ciudad de México. - La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, 
a través del Centro de Educación y Capacitación para el Desarrollo 
Sustentable (Cecadesu), llevó a cabo la ceremonia de entrega de 
reconocimientos a los ganadores de la edición XXVIII del Premio al Mérito 
Ecológico, que destaca la labor y trayectoria de personas físicas y morales 
mexicanas en materia ambiental. 
En el evento realizado en Sustenta Bioparque Urbano San Antonio, en la 
Ciudad de México, la coordinadora general del Cecadesu, Mariana Morales 
Hernández, dio el mensaje de bienvenida y comentó que, desde hace 29 
años que fue creado este premio, ha contribuido a visibilizar las acciones de 
diversos sectores sociales y comunidades y ha estimulado la continuidad de 
los proyectos.  
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En su intervención, la titular de la Semarnat, María Luisa Albores González, 
destacó que las personas comprometidas tienen aliados y aliadas en el 
sector ambiental, pues lo que se busca es hacer comunidad en las diferentes 
tareas de cuidado ambiental en territorio. 
 
Avanza en Tren Maya viaducto para cruce sobre río Champotón, 
en Campeche  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/avanza-en-tren-maya-viaducto-para-cruce-sobre-rio-
champoton-en-campeche 
El Tren Maya avanza en la construcción del viaducto por donde cruzará el 
río Champotón, en Campeche, y de un paso de fauna elevado de más de 60 
metros en Palenque, Chiapas, además de canalizaciones para líneas de 
comunicación, adecuaciones a líneas de alta tensión, instalación de 
durmientes y modernización de la autopista Mérida-Cancún. En el tramo 1, 
que va de Palenque a Escárcega, avanza, precisamente en Palenque, la 
construcción de un paso de fauna elevado con el colado de losa mediante 
una bomba-pluma que distribuye concreto sobre la parte superior de la 
estructura. Se trata de un paso superior de más de 60 metros de largo y 12 
de ancho que se cubrirá posteriormente con vegetación de la zona para que 
la fauna cruce con seguridad y se preserve el ecosistema. 
En este mismo tramo sigue también el tendido de ductos que dotarán de 
comunicación, energía y fibra óptica toda la ruta del Tren Maya.  
En el tramo 2, Escárcega-Calkiní, en Campeche, continúa la edificación de 
un viaducto para el cruce del tren sobre el río Champotón; mientras, a la 
altura de Miguel Colorado, Venustiano Carranza y Cinco de Febrero siguen 
las canalizaciones para instalar líneas de comunicación, y en Pixoyal avanza 
el terraplén para la vía férrea. 
 
La Justicia agraria, contribuye a la convivencia armónica de los 
habitantes del campo y consecuentemente beneficia al 
desarrollo y economía del país  
https://www.tribunalesagrarios.gob.mx/ta/?p=8766 
Ciudad de México. - Los Tribunales Agrarios a diario refrendan su 
compromiso trabajan por una justicia agraria que contribuye a otorgar 
seguridad patrimonial a reducir la informalidad en los derechos agrarios, 
también contribuye a reconocer más mujeres con derechos sobre las tierras, 
la justicia agraria contribuye a evitar la degradación ecológica de los 
recursos naturales, colabora a la paz social, aliviar la pobreza y a disminuir  
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desigualdades; para tal efecto avanzan en la conclusión de juicios agrarios 
de 2019 y años anteriores en cumplimiento a la declaratoria firmada por la 
magistratura agraria. De los 25,780 juicios agrarios que se tenían como 
universo inicial, al mes de noviembre de 2022 se han concluido 11,600 lo que 
representa un avance del 45 por ciento, quedando pendientes 14,180, 
presentan el siguiente estado procesal: … 
 
Etnia Mayo realiza mesa de trabajo por Plan de Justicia  
https://diariodelyaqui.mx/sonora/etnia-mayo-realiza-mesa-de-trabajo-por-plan-de-
justicia/62450 
Gobernadores tradicionales de la Etnia Mayo se reunieron la mañana de 
este martes con comisionados del Gobierno Federal en el Instituto Nacional 
de los Pueblos Indígenas (INPI) Etchojoa, en una mesa de trabajo para 
escuchar las inquietudes en los temas Tierra-Territorio. 
En grupos distribuidos en el lugar, externaron sus peticiones a las 
autoridades y los reclamos que por años han presentado, buscando que a 
través del diálogo se puedan generar acuerdos para avanzar a beneficio de 
la nación yoreme-mayo. Juan Pérez Gil, vocero de la etnia, explicó que esta 
reunión obedece a parte de los acercamientos del Plan de Justicia Mayo, en 
el que esperaban la presencia de autoridades del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH) y el titular del INPI, Adelfo Regino Montes, 
quienes no pudieron estar presentes. Destacó que en relación con el Plan 
de Justicia hay muy pocos avances, por lo que buscan acelerar las peticiones 
y que puedan hacer realidad los acuerdos antes de acabar el sexenio del 
Gobierno Federal. "Son temas en los que se nos ha venido dando un 
seguimiento, hoy consideramos que estaría gente de Sedatu (Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano), INAH, porque lo que queremos 
saber es cuál es nuestro territorio; que se agoten los procedimientos y que 
se nos digan realmente como avanzamos", mencionó. 
 
Reprocha regidor de Iguala la exclusión del Cabildo por la 
Sedatu en supervisión de obras  
https://suracapulco.mx/impreso/1/reprocha-regidor-de-iguala-la-exclusion-del-cabildo-por-
la-sedatu-en-supervision-de-obras/ 
Guerrero. - El regidor de Obras Públicas de Iguala, el priista Pablo Hernández 
Aguilar, criticó al secretario de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano 
(Sedatu), Román Meyer Falcón, a quien llamó “irresponsable e irrespetuoso”, 
luego de su visita realizada el fin de semana sin tomar en cuenta al Cabildo  
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para supervisar la obra de remodelación del centro histórico, y opinó que 
ojalá el presidente Andrés Manuel López Obrador “le jale las orejas”. 
Al mediodía de este lunes, el edil priista y uno de los más cercanos al alcalde 
David Gama Pérez, realizó una conferencia con prensa local en la calle Juan 
Aldama, junto al monumento a la Independencia, que es parte de la zona 
remodelada. “Román Meyer Falcón, es una persona irrespetuosa e 
irresponsable al venir a trasmano y entre la penumbra a reunirse aquí con 
otro funcionario federal a dar cifras de cuándo sería entregada la obra y de 
cuál es el avance de la obra, y eso es una irresponsabilidad”. 
 
Ejidatarios de Baca se manifiestan ante el Tribunal Agrario en 
Mérida: VIDEO  
https://www.poresto.net/yucatan/2022/12/12/ejidatarios-de-baca-se-manifiestan-ante-el-
tribunal-agrario-en-merida-video-363252.html 
Yucatán. - Campesinos del ejido de Baca acudieron la tarde de ayer al 
Tribunal Unitario Agrario 34 para denunciar que personas ajenas a la 
población, en complicidad con el comisario ejidal Marcelo Matú, los han 
despojado de cuando menos 30 hectáreas de tierra comunal. 
Aseguraron que el “robo” se ejecuta con la anuencia de la Policía Municipal, 
cuyos agentes intimidan a los verdaderos propietarios de los terrenos. 
Isidro Pech, uno de los afectados, aseguró que una persona de apellido 
Yáñez Castro se apoderó de una superficie de 30 hectáreas, en perjuicio de 
17 ejidatarios; asegura que legalmente no puede haber una operación de 
compra-venta, porque se trata de propiedad comunal.  
No es la primera vez que ejidatarios yucatecos reclaman la supuesta compra 
ilegal de terrenos, incluso funcionarios de la Secretaría de Medio Ambiente 
y Recursos Naturales (Semarnat) acudieron recientemente a Dzemul para 
verificar daños causados a terrenos ejidales por parte del empresario 
Rodrigo Rosas Cantillo, quien asegura que la exgobernadora Ivonne Ortega 
Pacheco le vendió 800 has.  
 
Semarnat niega autorización de impacto ambiental a parque 
solar en Guanajuato  
https://www.forbes.com.mx/semarnat-niega-autorizacion-de-impacto-ambiental-a-
parque-solar-en-guanajuato/ 
Guanajuato. - La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat) negó el aval a la Manifestación de Impacto Ambiental (MIA) al  
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parque de gran escala “La Sauceda Solar” en Guanajuato, la cual fue 
presentada ante la autoridad el pasado 30 de septiembre.  
Lo anterior, por incumplir la publicación de un extracto del proyecto en un 
medio de amplia circulación en Guanajuato; según la Semarnat, el periódico 
en el que se hizo la publicación no cuenta con esa característica. 
“No es un periódico de amplia circulación en la entidad federativa en que se 
pretende ubicar el proyecto (La Sauceda Solar), ya que, si bien se trata de un 
diario publicado en la Ciudad de México con distribución a toda la República 
Mexicana, no es específico del Municipio de San Diego de la Unión o del 
estado de Guanajuato”, indicó. 
 
Funciona ilegalmente el relleno sanitario de Serdán  
https://intoleranciadiario.com/articles/municipios/2022/12/12/1005440-funciona-
ilegalmente-el-relleno-sanitario-de-serdan.html 
Puebla. - Pese a que desde hace más de 15 años ya había superado su vida 
útil, el relleno sanitario del ejido de Barojas en el municipio de 
Chalchicomula de Sesma, continúa su operación, presuntamente sin 
cumplir con los lineamientos que exige la ley. Diariamente recibe más de 
300 toneladas de residuos tóxicos no solo de los municipios de la región, 
sino también de Tehuacán y demarcaciones vecinas, provocando la 
contaminación de mantos freáticos por la filtración de lixiviados, además de 
plagas que afectan cultivos. En un recorrido realizado al relleno por 
Intolerancia Diario, se constató que los desechos se encuentran a cielo 
abierto, al igual que otras áreas improvisadas que no están cubiertas por la 
geomembrana de alta densidad para la disposición de Residuos Sólidos 
Urbanos (RSU). De acuerdo con autoridades ambientales, los RSU, al 
degradarse, forman un líquido contaminante, de color negro y olor 
penetrante llamado lixiviado, el cual es altamente nocivo, tóxico y hasta 
cancerígeno, capaz de contaminar los suelos y las aguas superficiales y 
subterráneas de manera irreversible. 
 
Pide Mazaltepec mediación oficial en conflicto con Peñoles  
https://imparcialoaxaca.mx/oaxaca/725004/denuncian-cierre-de-paso-en-san-felipe-
tejalapam/ 
Oaxaca. - Comuneros de Santo Tomás Mazaltepec, del distrito de Etla, 
urgieron la intervención de la Secretaría de Gobierno ante un posible hecho 
violento con sus vecinos de Peñoles, debido a una obra de pavimentación 
que pretende realizar este último pueblo.  
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Las personas informaron que el domingo se realizó una asamblea de 
comuneros y comuneras, donde informaron que Peñoles pretende 
pavimentar territorio de Mazaltepec sin sostener ningún acuerdo. Cabe 
mencionar que ambos municipios sostuvieron años atrás un conflicto 
agrario por límites de tierra y que podría revivir por falta de conciliación. En 
la comunidad de Mazaltepec, la mañana de ayer, tocaron las campañas y 
llamaron al pueblo para estar pendiente de este este caso y una comitiva 
subió a los cerros donde colindan con el pueblo vecino. Sin embargo, en el 
momento de dirigirse hacia el otro pueblo, en el municipio de San Felipe de 
Xalapa, en el paraje conocido como la unión, donde estaba una pipa y 
unidades particulares obstruyendo el paso sobre el camino. 
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Consultar fechas anteriores 
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